

Soutenance de mémoire de MA en sciences sociales (MA ScS)
- Anthropologie de

Elis MARTINETTI

Collaborer face aux défis de la cohabitation humain-loup
Le cas du projet OPPAL

Aura lieu le

Date 12 décembre 2025 à 14h30

Institut d'ethnologie / Salle de séminaire (1^{er} étage)
Saint-Nicolas 4 – 2000 Neuchâtel

Directeur-rice de mémoire : Jérémie Forney
Expert-e : Jean Bacchetta

Résumé :

Dans un contexte de tensions liées au retour du loup en Suisse, qui opposent la volonté de préserver l'espèce, valorisée pour son rôle écologique et comme symbole du retour d'une nature sauvage perdue, à la volonté de limiter ou d'éliminer sa présence, perçue comme une menace pour l'homme et pour les activités alpines et rurales, opère OPPAL. L'association promeut la cohabitation entre les êtres humains et les grands prédateurs.

Le projet repose sur la collaboration directe entre des acteurs très différents, en particulier entre les éleveurs/bergers et les bénévoles, issus de contextes et de milieux sociaux souvent différents. À travers une approche qualitative fondée sur l'observation participante et des entretiens semi-structurés menés dans quatre alpages, cette recherche analyse le fonctionnement d'OPPAL en tant qu'acteur de la conservation, les visions des acteurs impliqués dans le projet et les mécanismes qui permettent la formation et le maintien d'un réseau stable et fonctionnel de coopération entre des acteurs hétérogènes.

Trois axes principaux guident cette recherche. Le premier concerne les approches à la conservation et permet d'examiner le fonctionnement, les objectifs et les principes qui orientent l'action d'OPPAL, que vise la conciliation des exigences écologiques et des activités pastorales. Le deuxième explore les différentes relations entre l'être humain et la nature, en approfondissant des multiples représentations du non-humain, du paysage, du sauvage et le rôle attribué à l'être humain par rapport à ces dimensions. Le troisième se concentre sur les processus qui rendent possible la collaboration entre les acteurs hétérogènes, aux visions et objectifs potentiellement contrastés, en mettant en évidence les mécanismes qui favorisent la construction d'un réseau opérationnel capable de soutenir un travail commun et de dépasser la complexité de la thématique dans laquelle s'inscrit le projet.